

REFORMA

Reporta INE más bajas en las zonas fronterizas

Declinan a casillas 33% de funcionarios

VOTO 24

Pide consejero tomar conciencia de la importancia de contar los votos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Entre abril y mayo, unos 500 mil ciudadanos han renunciado como funcionarios de casilla, es decir el 33 por ciento del número requerido, pese a que inicialmente habían aceptado participar en la elección del 2 de junio.

Las principales razones: problemas en el trabajo o asuntos personales y, en menor medida, asuntos de inseguridad en sus comunidades.

El consejero Martín Faz, presidente de la Comisión de Capacitación y Organización del INE, aclaró que han sido sustituidos y no alarma la situación, pues en procesos anteriores el porcentaje de renuncia llegó a 45 por ciento.

Sin embargo, reconoció, sí dificultan la labor de los capacitadores electorales, quienes deben multiplicar sus recorridos para localizar a más ciudadanos para suplir las vacantes.

Para las 170 mil casillas que se instalarán el 2 de junio se necesita un millón 532 mil 241 ciudadanos, de los cuales el INE ya tiene al 95 por ciento, es decir, un millón 454 mil 796. De ese grupo, ha sido capacitado un millón 365 mil.

Los 77 mil funcionarios faltantes son de zonas fronterizas, como Baja California, Chihuahua o Quintana Roo, entre otras, donde históricamente la gente participa menos, por lo que las mesas

A 18 DÍAS

El proceso electoral 2023-2024 es considerado como el más grande de la historia de México por la cantidad de cargos que se disputarán (20 mil 708).



170 mil 320 casillas serán instaladas



1,532,241 ciudadanos se requieren como funcionarios de casilla

- 9 funcionarios
- 6 propietarios
- 3 suplentes

conforman cada casilla



95% de los ciudadanos requeridos había cubierto el INE hasta el martes



1,365,000 ciudadanos han sido capacitados



Alejandro Mendoza

están conformadas con seis o siete ciudadanos de los nueve necesarios.

Faz pidió a quienes ya aceptaron ser funcionarios de casilla tomar conciencia de que juegan un papel clave en la elección, que es recibir y contar los votos.

“Sin ellos es imposible instalar las mesas, recibir la votación. Que tomen conciencia de ello, si bien nosotros tenemos la obligación de instalar las mesas y buscar a más gente, esto termina por dificultar las cosas”, indicó.

Argumentó que el INE tiene diversas estrategias para que los comicios no se vean impactados por las renunciaciones. Por ejemplo, si declina quien será presidente, lo sustituye el secretario, y así sucesivamente hasta echar mano de los suplentes, quienes

son sustituidos por nuevos ciudadanos.

A los funcionarios se les dan 550 pesos, por lo que en algunos lugares eso motiva a los participantes, pero en otros puntos, principalmente en zonas fronterizas o turísticas, ese dinero no es significativo, pues ganan más en propinas o salario, por lo que no aceptan ser funcionarios.

Hace unos días, la Junta Local en Tabasco reportó que habían renunciado 8 mil funcionarios, la mayoría de ellos por motivos personales, de salud, legales y sólo 308 por “miedo a participar”.

En Puebla, el INE informó que de los 75 mil 6 funcionarios de casilla, a finales de abril había sustituido a 14 mil 575 personas que renunciaron.

Sonora también reportó

que 4 mil 393 funcionarios de casilla habían renunciado, por lo que están siendo reemplazados.

Según capacitadores, el mismo fenómeno se ha presentado en Hidalgo y Estado de México, y uno de los argumentos es que los partidos se los han llevado como representantes de casilla.

PREOCUPAN RENUNCIAS

Faz reconoció que el INE sí está “batallando” con la renuncia de capacitadores y supervisores electorales.

El INE contrató a 50 mil personas para estos cargos, también clave para el proceso, pues se encargan de ubicar y capacitar a los funcionarios de casilla, apoyar en la instalación de casillas y en el envío de información sobre la jornada electoral y el PREP.

8.6% ESTÁ EN ALERTA

INCOMPLETAS, 33.8% DE CASILLAS ELECTORALES

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Continúa la tendencia del desencanto en la participación de la ciudadanía para integrar las mesas directivas de casilla, ya que a 15 días de la elección y con avance del 99% en entrega de nombramientos, al menos 522 mil 65 personas, 33% de las designadas, han declinado participar y el INE ha tenido que buscarles sustitutos.

En 2021, el índice de sustituciones fue del 45% de las personas nombradas, por lo que las autoridades federales no consideran el número de sustituciones actual como una alarma o alerta.

La razón más enunciada para declinar la participación en 2024 es por motivos "laborales y sociales".

En total, el INE necesita seis personas para cada mesa directiva, más tres suplentes por casilla, lo que se convierte en un millón 532 mil 259 personas para la instalación de 170 mil 251 casillas en todo el país.

Para 2021, 74.76% de las casillas tuvieron nueve personas confirmadas para su instalación: 20.21% tenían el mínimo de seis y hasta ocho integrantes confirmados y 5% tenían de cero a 5 personas para su integración, es decir, la mesa directiva estaba incompleta para su correcto funcionamiento.

A quince días de la elección 2024, 66.24% de las casillas tienen nueve integrantes confirmados, lo que significa 112 mil 782 casillas; 25.15% tienen entre seis y ocho integrantes, es decir, 42 mil 812 casillas, y están en alerta 8.61%, 14 mil 657 casillas, por no contar con los seis integrantes mínimos necesarios.



A 15 DÍAS DE LOS COMICIOS, una tercera parte de los designados como funcionarios declinaron participar, por lo que el INE ha buscado sustitutos



Foto: Alma Gudiño

COAHUILA UN VOTO CENTENARIO

Adultos mayores del asilo Roper del Pobre votaron de forma anticipada en Saltillo, Coahuila.

Entre los 49 adultos mayores que sufragaron ayer estuvo una señora de 102 años, de nombre Rosa Raigoza Encizo, quien participó en silla de ruedas, acompañada de una enfermera.

— Alma Gudiño

Del más de medio millón que ha declinado participar, 42.22% dijo que tenía problemas laborales y sociales para hacerlo, lo que en número de personas representó a 220 mil 395 personas; 21.21% simplemente rechazó la oportunidad de participar, es decir 110 mil 705 personas; 18.37% problemas de salud, lo que representa 95 mil 878 personas; 9.35% no se localizó para notificarlo de su nombramiento como funcionario de casilla; 6.21% presentó su renuncia, 1.51% dijo estar impedido por obstáculos normativos; 1.10% por impedimentos legales, y 0.04% por problemas con alguna discapacidad.

En Tabasco, más de ocho mil han renunciado, de los cuales solo 4%, unos 300 casos, fueron por "miedo" a la inseguridad o a la posible

66.2

POR CIENTO

de las casillas ya tiene nueve integrantes confirmados para el próximo 2 de junio.

violencia que pudiera suscitarse en las casillas.

En Sonora, la cifra de renuncias generales sobrepasa los cuatro mil, aunque no se han detallado las causas más frecuentes para evitar la participación.

En 2018, tan sólo en el Edomex renunció 36% de los funcionarios capacitados, por lo que las autoridades electorales federales consideran que no hay motivo de alarma y es común el alto número de sustituciones actual.

En promedio, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha entregado nombramientos a 95% de la gente seleccionada; ha capacitado a 90% de estos funcionarios para que conozcan bien el funcionamiento de las mesas de votación y, en materia de simulacros, por lo menos han participado en uno el 40% de los funcionarios capacitados.

Las entidades con menos avances en los simulacros son Baja California, Campeche, Quintana Roo y Sonora, que tienen menos del 20% de sus funcionarios con al menos un simulacro realizado.

Los más avanzados son Estado de México, con casi 70% de sus funcionarios que ya realizaron un simulacro, seguido de Puebla, con 58%; Oaxaca, con 52%, y Veracruz, con 50 por ciento.